



L'ÉDUCATION À L'ENVIRONNEMENT ET AU DÉVELOPPEMENT DURABLE

.....
dans le cadre de la refondation de l'école



Selon la Loi d'orientation et de programmation pour la refondation de l'école, l'éducation à l'environnement et au développement durable (EEDD) a pour objectif d'éveiller les enfants aux enjeux environnementaux. Cette éducation doit nourrir leur réflexion sur des problématiques comme la qualité de l'air, les changements climatiques, la gestion des ressources et de l'énergie ou la préservation de la biodiversité. Elle doit aussi les sensibiliser aux comportements éco-responsables et aux savoir-faire qui permettent de préserver notre planète en faisant évoluer notre manière de vivre et de consommer.

Par ailleurs l'éducation à l'environnement et au développement durable figure parmi les cinq chantiers prioritaires de la feuille de route pour la transition écologique établie lors de la deuxième conférence environnementale de septembre 2013.

De son côté, le Conseil économique social et environnemental a rendu, en novembre 2013, son avis sur l'éducation à l'environnement et au développement durable tout au long de la vie qu'il place au cœur de l'apprentissage de la citoyenneté et dont il vante les méthodes pédagogiques fondées sur la réflexion collective, le débat et la démocratie participative.

Dans le cadre de parcours éducatifs cohérents et de qualité permettant de rendre complémentaires les temps scolaires, périscolaires et de loisirs, l'EEDD apparaît aujourd'hui comme l'une des clés de la transition écologique.

DES DISPOSITIFS POUR L'EEDD DANS LE RÉSEAU LIGUE

► Le label CED étendu aux accueils de loisirs

Le label Citoyenneté-Environnement-Développement durable (CED) créé en 1992 par la Ligue de l'enseignement est soutenu par le ministère de l'Éducation nationale et le ministère des Droits des femmes, de la Ville, de la Jeunesse et des Sports. Il concerne autant les activités éducatives proposées par les centres d'accueil (éducation à la nature, à une alimentation saine, sensibilisation à la solidarité...), leur fonctionnement (énergie renouvelable, tri des déchets, gestion durable du bâtiment...) que leurs liens au territoire (collaboration avec les habitants, les associations locales, les collectivités et l'ensemble des acteurs territoriaux).

Décerné aux centres d'accueil de classes de découvertes, ce label rassemble aujourd'hui plus de 40 centres permanents. Chaque année, 40 000 enfants et enseignants sont accueillis dans ces centres. Récemment, d'autres structures de type accueils de loisirs ont intégré ce label. Celles-ci voient ainsi leur objet social et culturel évoluer et se diversifier.

Pour plus d'informations: Hélène Guinot, hguinot@laligue.org

► Les rencontres sportives Usep

Pour l'Usep, les rencontres sportives constituent un moment privilégié pour la mise en œuvre d'actions d'EEDD, sur et en dehors du temps scolaire. S'appuyant sur de nombreux partenariats, ces actions visent à favoriser une organisation éco-responsable mais aussi à valoriser les comportements éco-citoyens. Elles s'organisent principalement autour des thèmes suivants: déchets, transports, biodiversité et alimentation.

Des ressources en lien avec ces thématiques sont accessibles sur le site national de l'Usep: www.usep.org, notamment « Les clés Usep de l'EEDD », des textes de référence, et un espace de mutualisation des expériences.

Pour plus d'informations: Marguerite Liron, miron.laligue@ufolep-usep.fr

► Les écoles de sports de nature Ufolep

L'école multisports nature propose aux jeunes de 8 à 14 ans de découvrir et de s'initier aux pratiques sportives de pleine nature, encadrées par des éducateurs sportifs diplômés.

À l'année ou sous forme de stage pendant les vacances scolaires, en complément d'une organisation multisports plus « classique », l'école multisports nature est le lieu idéal pour se familiariser avec les loisirs éducatifs et sportifs de nature. Exploration, esprit d'équipe, solidarité, mixité, apprentissage à la sécurité, développement de l'autonomie, sensibilisation et éducation à la protection de l'environnement, expérimentation sont les valeurs éducatives fondatrices qui organisent le fonctionnement de ces écoles.

Pour plus d'informations: Vincent Bouchet, sports.nature.limousin@gmail.com

➤ Transports alternatifs

Certaines associations et comités Usep développent des transports alternatifs de type pédibus ou vélobus. L'association Usep, qui fait le lien entre scolaire et périscolaire, propose ici un cadre propice pour pérenniser ce type d'initiatives, sur le plan organisationnel et sur le plan juridique grâce à la couverture d'assurance qu'offre la licence.

Pour plus d'informations: revue *En Jeu*, n° 448

➤ Événements éco-responsables

Depuis 2002, l'Ufolep travaille à l'organisation d'événements éco-responsables avec la mise en place de plusieurs événements phares expérimentaux et la création de nombreux outils comme par exemple le guide « Manifestations sportives et développement durable »⁽¹⁾. En partenariat avec l'Ademe, l'Ufolep s'est également impliquée dans le développement de l'outil ADERE, qui permet de réaliser l'autodiagnostic environnemental d'un événement. Ce diagnostic peut servir d'illustration dans le cadre d'une animation sur cette thématique. Outil gratuit en ligne: www.evenementresponsable.org

Pour plus d'informations: Laetitia Zappella, lzappella.laligue@ufolep-usep.fr

➤ Planète Enjeux

Créé par la Ligue de l'enseignement et le WWF France, Planète Enjeux est un kit pédagogique sur l'empreinte écologique destiné aux enfants dès 8 ans des écoles, collèges et accueils collectifs de mineurs. Planète Enjeux propose aux enseignants et animateurs une gamme d'outils pour sensibiliser les enfants à l'impact de leur mode de vie sur la biodiversité, les écosystèmes et les ressources naturelles, mesurer les conséquences des activités humaines et aider à trouver et mettre en œuvre des actions pour alléger leur impact sur la nature et devenir des citoyens responsables.

Il se compose d'un plateau de jeu, d'un dossier pédagogique pour l'éducateur avec des fiches explicatives (sur l'empreinte écologique, le développement durable, l'Agenda 21...), des fiches d'activités à réaliser avec les enfants, des pistes d'action pour réduire son empreinte. Planète Enjeux c'est aussi un site Internet avec un calculateur d'empreinte ainsi qu'un simulateur d'engagements spécialement conçu pour les écoles et les accueils de loisirs.

Novateur, ce kit est le premier à proposer une démarche éducative pour adopter des comportements écologiques et citoyens, à l'échelle d'un établissement scolaire, tout en mesurant concrètement les bénéfices des actions mises en place. Planète Enjeux est donc idéal à la mise en place de démarches de développement durable comme par exemple un Agenda 21 scolaire.

www.planeteenjeux.com

➤ Concours photos

Lancé en 2012 par l'Ufolep, le concours photos porte chaque année sur une thématique différente, mais bien souvent en lien avec l'EEDD (2012 : « sport et développement durable »; 2014 : « sport et biodiversité »). Ce concours permet de mobiliser le réseau, notamment les licenciés, et de voir comment ils s'approprient les thématiques. Ouvert à tous, il peut aussi servir de support à des projets ou des actions d'EEDD.

Pour contribuer à l'édition 2014 ou créer une animation particulière dans le cadre de ce concours: Laetitia Zappella, lzappella.laligue@ufolep-usep.fr

1 <http://reseau.ufolep.org/modules/kameleon/upload/UFOLEPguidemanifestationsDD2013BD2.pdf>

DES PROGRAMMES ET DES CAMPAGNES ANNUELLES AUX CÔTÉS DE PARTENAIRES

► Jeunes reporters pour l'environnement

La Ligue de l'enseignement est partenaire du programme Jeunes reporters pour l'environnement de l'Office français de la fondation pour l'éducation à l'environnement en Europe, antenne française de la Fondation pour l'Éducation à l'Environnement (F3E).

Ce programme s'adresse aux jeunes de 12 à 20 ans qui doivent mener des enquêtes journalistiques sur des problématiques environnementales locales et produire articles et reportages photos à l'attention du grand public.

Développé à l'origine dans les établissements du secondaire (collèges, lycées) ce programme est désormais ouvert à d'autres publics (centres d'animation, centres de loisirs, services jeunesse de la commune, conseil municipal de la jeunesse). En ligne, un manuel d'accompagnement propose des activités ludiques et éducatives à mettre en place dans le cadre de ce programme.

www.jeunesreporters.org

► Pour le respect des droits humains

L'Ufolep et la Ligue de l'enseignement sont membres depuis de nombreuses années du Collectif de l'Éthique sur l'étiquette, qui agit en faveur du respect des droits humains au travail dans le monde et de la reconnaissance du droit à l'information des consommateurs sur la qualité sociale de leurs achats. L'Ufolep et la Ligue de l'enseignement sont ainsi présentes dans de nombreux départements dans le cadre de collectifs locaux.

Des outils de sensibilisation aux droits sociaux y compris pour les jeunes sont également disponibles sur leur site Internet : www.ethique-sur-etiquette.org

► Posters pédagogiques développement durable

Entre 2006 et 2011, toutes les écoles primaires, les collèges et les lycées ont reçu un kit d'une vingtaine de « posters pédagogiques développement durable » distribués par la fondation Goodplanet en partenariat avec la Ligue de l'enseignement. Les posters ont permis aux élèves de travailler sur les grandes thématiques du développement durable et d'organiser, au sein de leur établissement, des opérations de sensibilisation.

Pour télécharger les posters : www.goodplanet.org

► Campagne des Porteurs d'eau

La campagne des Porteurs d'eau est né de la volonté de la fondation France Libertés, associée à la Ligue de l'enseignement, de sensibiliser les Français à la problématique de l'eau, un bien commun de l'humanité. Le but est de mobiliser des porteurs d'eau pour relayer et communiquer sur cette cause à travers le monde entier. Créée par Philippe Starck, la bouteille « feuille d'eau », design et écologique, est le symbole de l'action des Porteurs d'eau.

www.france-libertes.org/-Porteurs-d-eau-.html

► Quinzaine du commerce équitable

Initiée en 2001 par les membres de la Plateforme pour le Commerce équitable, dont la Ligue de l'enseignement est membre, la Quinzaine du commerce équitable est une période clé du calendrier de la consommation responsable et de la solidarité internationale. Pendant deux semaines, des activités de sensibilisation et d'éducation sont mises en place par les réseaux et acteurs du commerce équitable pour aller à la rencontre des citoyens, notamment des scolaires, des consommateurs et des décideurs politiques et économiques afin de promouvoir une consommation responsable, respectueuse des producteurs du Sud et de l'environnement.

Un guide propose aux associations, bénévoles, collectivités territoriales, commerces/boutiques, établissements scolaires, entreprises de commerce équitable... des idées d'actions que le site de la plateforme peut relayer.

www.quinzaine-commerce-equitable.fr

► Fête de la Nature

La Fête de la Nature a été créée en 2007 sur l'initiative du Comité français de l'union internationale de conservation de la nature et du magazine *Terre Sauvage* avec pour objectif de célébrer chaque année la nature de façon collective. Cet événement – dont est membre la Ligue depuis 2011 – offre pendant 5 jours de nombreuses manifestations gratuites, initiées par les associations de conservation et d'éducation à la nature, les collectivités locales, les établissements scolaires, les entreprises, les particuliers... sur tout le territoire français, en métropole et en Outre-mer.

Un guide est disponible en ligne pour aider à organiser une manifestation, monter un programme d'EEDD ou faire participer des élèves à ce grand événement qu'est la Fête de la Nature.

La Fête de la Nature se déroule chaque année au mois de mai, à une date proche du 22 mai, date de la journée internationale de la biodiversité.

www.fetedelanature.com

► Semaine nationale du vélo à l'école et au collège

La semaine nationale du vélo à l'école et au collège est organisée par le ministère de l'Éducation nationale dans le cadre du Plan national d'action « mobilités actives » porté par le ministre chargé des Transports avec la participation du ministère de l'Intérieur (DSCR). Des partenaires diversifiés, dont l'Usep, sont mobilisés pour cette action nationale. Les objectifs de cette opération visent l'apprentissage et la maîtrise du vélo à l'école, et ce dès la maternelle, afin de développer l'usage du vélo dans la société.

Les comités et les associations souhaitant participer sont invités à mettre en place une action de sensibilisation des élèves à l'intérêt du vélo comme moyen de déplacement individuel et collectif, sur les bénéfices à en tirer dans les domaines de la santé, de l'environnement et du développement durable et sur les conditions d'usage et les règles de sécurité. Ils peuvent s'appuyer sur leurs actions locales : P'tit Tour, Rondes cyclo, Vélo citoyen...

Le site Internet national permet d'inscrire les classes et de se renseigner sur les partenariats possibles. Il propose également des exemples d'actions et des outils de communication (affiches, documentation, bannières).

eduscol.education.fr/semaine-du-velo

Quelques dates clés pour mener ou valoriser des actions EEDD

- 22 mars 2014: Journée mondiale de l'eau et Nuit de l'eau
- Du 1^{er} au 7 avril 2014: Semaine du développement durable
- Du 3 au 18 mai 2014: Quinzaine du Commerce équitable
- Du 21 au 25 mai 2014: Fête de la Nature
- 5 juin: Journée mondiale de l'environnement
- Du 2 au 6 juin 2014: Semaine du vélo à l'école et au collège
- Du 1^{er} au 3 août 2014: Les Nuits des étoiles
- 20 septembre 2014: Jour de la Nuit
- Du 16 au 22 septembre 2014: Semaine européenne de la mobilité
- **Du 4 au 6 novembre 2014: Les 5^{es} Rencontres nationales de l'EEDD organisées par la Ligue de l'enseignement, l'Usep et l'Ufolep**
- Du 22 au 30 novembre 2014: Semaine européenne de la réduction des déchets



Laïque et indépendante, la Ligue de l'enseignement réunit des hommes et des femmes qui agissent au quotidien pour faire vivre la citoyenneté en favorisant l'accès de tous à l'éducation, la culture, les loisirs ou le sport.

Des centaines de milliers de bénévoles et plusieurs milliers de professionnels se mobilisent, partout en France, au sein de près de 30 000 associations locales et d'un important réseau d'entreprises de l'économie sociale.

Tous y trouvent les ressources, l'accompagnement et la formation nécessaires pour concrétiser leurs initiatives et leurs projets.

Tous refusent la résignation et proposent une alternative au chacun pour soi.

Rejoignez-nous

.....

L'ÉDUCATION À L'ENVIRONNEMENT ET AU DÉVELOPPEMENT DURABLE

dans le cadre de la refondation de l'école

.....

Contact : mission environnement et développement durable
Hélène Guinot : hguinot@laligue.org

Conception : Ligue de l'enseignement

Photos : © Benoît Debuissier

www.laligue.org